

AÑO I

12.^a CAMPANADA



SEMANARIO JOCO-SERIO

PRECIOS DE ABONO	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Al mes. 0'25 cts. pta.	Calle del Conquistador, n.º 43 y 45
Ejemplar suelto. . . 0'05 » »	
Idem atrasado. . . . 0'10 » »	NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SUMARIO

¡Alerta! — Si non è vero... (Conclusión) por EL CAMPANERO. — Mercedo y muy mercedo lo tenemos. — Lo do Formentera. — Teatro principal. — Campanadas. — Campanillazos. — Cantares. — Frase hecha. — Anuncios.

¡ALERTA!

Que la situación por que el país atraviesa, es muy grave, el más miope lo vé; que España se encuentra en pleno período revolucionario, es indudable; que el sistema por que nos regimos está en el trance agónico, lo comprende el menos experto, si con desapasionamiento aprecia el cúmulo de desatinos que están llevando á cabo los hombres de la monarquía.

Es imposible, que nadie que tenga mediano criterio, sentido común siquiera, pueda darse racional explicación de lo que al espirar el presente siglo, ocurre en esta malhadada Nación. Un pueblo en que no se puede encontrar un palmo de terreno que no haya sido regado con sangre, por defender la santa libertad; un pueblo que ha llegado hasta el heroísmo, más aun, hasta el martirio, por consolidar los derechos del hombre, se vé hoy bajo la opresora garra del más desatentado despotismo, de la más humillante reacción; reacción y despotismo llamados á extinguirse muy pronto, pues que sus estremadas medidas, son las postreras convulsiones de un organismo espirante, son el pataleo del ahorcado.

La prueba más palpable, de que este es el verdadero estado de

las instituciones que nos rigen, lo evidencian claramente el rumbo que se observa van emprendiendo determinados elementos, que habiendo formado un *modus vivendi* de la explotación que hacen de la cosa pública, quieren ya prevenir lo que pueda ocurrir y con la falta de pudor y vergüenza que les caracteriza, comienzan á poner el cebo con que se prometen pescar en la organización que ellos suponen más probable, que sustituya á lo existente.

Desatino fuera pensar, que tras el despotismo que hoy sufrimos, pueda entronizarse un poder absoluto y avasallador; lo natural, lo lógico, lo que, por su propio peso se desprende, es que al estallar el volcán, que fermenta en las entrañas del pueblo, arrase todo lo que pueda tener visos de reacción é implante una forma de gobierno, que mirando y respetando los fueros del pueblo, dé á éste los derechos y libertades á que tiene un indiscutible derecho y organice una era de justicia y moralidad, que alcance como remate la regeneración del país.

Y como esta eventualidad es la que preveen los elementos á que antes nos referimos, actuando nosotros, aunque incompetentes para ello, de centinelas avanzados de la democracia, damos la voz de alerta á los elementos republicanos, para que no se dejen sorprender y avasallar por esos vividores, que por saciar sus bastardas pasiones, no tienen reparo en encubrirse con la máscara de liberales y amigos del pueblo.

Hoy se necesitan hombres nuevos, de sanas ideas, de recta conciencia y que no hayan respirado la viciada atmósfera de la monarquía; hombres, en fin, de historia virgen y en los que no haya podi-



do entrar nunca la perversión que anida, en los que hasta ahora han venido mangoneando en nuestra política.

Alerta pueblo, es preciso, no solo que te apercibas á la lucha, que á pasos agigantados se acerca, si no que te aprestes á defenderte de la turba multa de políticos de oficio, que te acecharán, como ya lo van significando, tan pronto como entres en el goce de tu soberanía.

Si así no lo haces, acuérdate que solo cambiarás de amo, serán los mismos perros con distintos collares y tus derechos, tus libertades, se verán tan conculcados como hoy lo están y vivirás tan aherrojado y envilecido como vives bajo la fécula de la tan odiosa, cuanto odiada monarquía.



SI NON E VERO...

(Conclusión)

Al rededor de la mesa tiene V. al Primo, el de la Rivera de Curtidores, punto fuerte, pero que siempre juega á la oreja, el Sr. Paco el antequerano, el Conde de las almejas, mote debido á la pasión que por los mariscos siente, un D. Juan, que por cierto no es lana, pues es más claro que el Sol, un D. Gumersindo, que cuando dice allá voy, hay que gritar ¡agárrate! y que siempre está poniendo en compromisos al Sr. Paco sin vela, y una porción de puntos filipinos y hasta cubanos, que por más que hacen y por mucho que cavilan, no pueden desquitarse de las pérdidas que han sufrido y cuidado que algunas veces, aprietan que es un gusto.

Aquel joven simpático que vé usted allí, al extremo de la mesa, y que de vez en cuando habla con el Sr. Paco el quitador y que con tanto afán escribe, es el encargado de tomar Datos para escribir la historia de la partida, es decir, es un cronista, como el del Conde D. Gil del Molinero de Subiza.

—¿Y diga V. quien es aquel que está á la izquierda, que tan mal vá de ropa y que parece capitanear un grupo en que se retrata la indecisión y como si tuvieran miedo de arriesgarse en la partida?

¡Ah! aquel es un mallorquín que no vá á ningún lado, le sucede lo que al perro del hortelano, que ni come, ni deja comer, así verá V. que con él está el sentido común, el patriotismo, la

vergüenza y la razón, en esa actitud pasiva é indecisa y esperando solo que él se decida por algún juego, para seguirlo todos á una, pero no hay cuidado, como he dicho, ese no vá á ninguna parte, así es que no son puntos fuertes y por lo tanto, enemigos poco temibles, puntos que no pasan de la categoría de peseteros. Pero, silencio, que vá empezar la partida.

Juego, se oye decir con voz grave al rey del mundo, y con magestad olímpica, lanzar dos cartas sobre la mesa.

Fijo mi vista en las cartas y veo una en que aparece el peso ó balanza de la justicia y otra muy parecida al as de bastos.

—*Banquero ¿hay gallo?* pregunta un punto.

Aquí no hay más gallo que yo, contesta el Sr. Paco sin vela.

—*Pero hombre si V. está ya, como el gallo de Morón, sin plumas y cacareando* arguye el Sr. Paco el antequerano.

—*Pues con plumas ó sin ellas, yo les aseguro, que si es preciso correrá la sangre.*

¡*Ay que miedo!* dice llorando el apasionado de los mariscos ¡ay ay ay!

—*Mire V. Sr. Paco, como no le compre V. un fantoche no se calla*, dice D. Gumersindo, *ande V. hombre, déle V. un muñeco aunque le Den-Pujos.*

Señores orden, grita el banquero, *no hay gallo, pero si carambola.*

—*Juego*, se oye decir á una voz afónica y resulta ser la de D. Juan, al que como al tenorino del «Duo de la Africana,» el sol le hace mucho daño. *Al pedir la banca, se ha comprometido V. á jugar á todo trajo y no veo la razón para que no haya gallo.*

—*Y es verdad, esto es un engaño, esto es jugar de mala fé y no debe tolerarse*, grita el de las almejas.

—*V. es un insolente que debía estar en presidio* exclama el Primo, el de la Ribera de Curtidores.

—*Allí es donde debía V. estar hace tiempo*, contesta el otro.

Pero diga V. le pregunto á mi cicerone y ¿esto se tolera en esta sociedad?

¡Báh! esto no tiene importancia, vé V., ahora salen esos dos, que parece que se van á matar, y dentro de un momento, los verá V. entrar, tan amigos, después de tomarse un par de copas.

—*Señores, jueguen el albur, que les ofrezco tirar ahora la carambola y la otra talla habrá gallo.*

Juego, dice el mallorquín que tan

mal iba de ropa y pone una peseta á la contraria al as de bastos.

Como por encanto empiezan á caer pesetas al lado de la del mallorquín.

Vé V. lo que le decía, puntos peseteros, me dice mi cicerone.

—*Juego*, repite el banquero; *carambola contra la cargada*; tira otra carta y aparece una en que se vé un rótulo que dice *Presúpuestos*.

Comienza el juego y después de caer tres ó cuatro cartas, aparece una que dice *Gremios*.

—*Juego, carambola con el as de bastos en tres cartas.*

Juego se oye decir por todos lados y empieza á llover dinero sobre la carta *gremio*.

Juego, una, dos, tres, saltó y vino el..... as de espadas.

Esto es una indignidad, esto es un robo se oye gritar por todas partes.

Caballeros, orden, grita el Sr. Paco sin vela, *el juego ha sido legal, el que no esté conforme, viene la pareja y lo lleva á la carcel.*

—Pero diga V. amigo, le hago observar á mi cicerone, yo he visto dar un salto á una carta y eso, no creo que sea muy legal, así es que la algarada de los jugadores es muy fundada.

—Pero hombre, no sea V. cándido, ¿cree V. que para jugar con legalidad, se buscarían las manitas de oro de Villa-pierde?

—Pues amigo, con franqueza, esta partida lo que necesita es que una autoridad popular venga y cope, con una buena escoba.

—Eso ya lo sé yo, pero verá V. como no viene.

Y Colorin-colorado, está mi cuento acabado.

EL CAMPANERO.



MERECIDO

Y MUY MERECIDO LO TENEMOS

Quando me paro á pensar y considero la horrible situación que venimos atravesando, el pavoroso porvenir que el destino nos reserva y fijo mi vista en tantos y tantos, mal llamados españoles, que permanecen indiferentes, impávidos ante las desdichas que nos agobian, sin que de ellos salga un grito de protesta é indignación, que repercutiendo en todos los ámbitos de la patria, haga salir de su atonía á este

pueblo. admiración antes del mundo y hoy ludibrio de propios y extraños. no puedo menos de exclamar con amargura y derramando lágrimas de sangre, ¡merecido y muy merecido lo tenemos!

¿Donde está el proverbial valor castellano? y ¿teneis valor de llamaros descendientes de Pelayo? ¿que se ha hecho de los parciales de los Comuneros? ¿han desaparecido los hijos de los manolos y chisperos?, el pueblo de Sagunto, Numancia, Gerona, Cádiz, Zaragoza y Bailen; el que dió el grito en Vicálvaro y derribó un trono en Alcolea, ¿ha degenerado hasta el punto de consentir pacientemente que se le esclavice y deshonne, como se nos esclaviza y deshonna?

No es posible, no puede serlo; este pueblo que siempre fué valeroso; este pueblo que erigió un templo á la Santa libertad, no puede consentir nunca que una turba de mercachifles políticos, de jugadores de ventaja, lo exploten y maltraten como está sucediendo; este pueblo tiene que despertar del letargo que le embarga y sacudir el ominoso yugo que sobre él pesa.

Y esto se consigue con suma facilidad, sin emplear medios violentos, obrando dentro en un todo de la legalidad, sin dar á nuestros opresores pretexto para disparar un solo tiro.

¿Sabeis porque medio? pues os lo voy á decir sacudiendo todos y cada uno, la indiferencia que le domina; penetrándose de la santidad de la misión que á todo hombre está encomendada y celoso de sus derechos, lanzarse á la lucha en los comicios con absoluta libertad de acción y sin sucumbir á componendas ni amaños. En una palabra, haciendo que las Cortes sean la verdadera representación del pueblo; así es como se consigue la regeneración de un país.

Si así lo haces, pueblo español, te verás regenerado, tus hijos serán libres, y de las cenizas de tu ruina, renacerás, cual ave fénix, fuerte y poderoso y volverás á merecer la consideración del mundo; si no lo haces, repetiré con el alma transida de dolor y velados los ojos con lágrimas de sangre las mismas palabras que sirven de epígrafe á este artículo; despertad españoles y demostrad al mundo que la sangre del Cid Rodrigo de Vivar, corre aun por vuestras venas, haced patente que la semilla que á tanta costa sembraron Padilla, Bravo y Maldonado, no se ha extingui-

do, ni puede extinguirse jamás en un pueblo que está simbolizado por el noble y bravo rey del desierto, por el indomable león.



LO DE FORMENTERA

Ha regresado el Sr. Gobernador de dicha isla, habiendo podido comprobar la existencia de fiebres con caracter palúdico. Más de trescientos individuos están atacados de la enfermedad, habiendo fallecido algunos. Teniendo en cuenta el número de habitantes de Formentera que no pasan de dos mil y lo diseminado de las viviendas, la epidemia es importante y preciso es adoptar enérgicas medidas para combatir el mal. Gracias á la pericia y actividad del Sr. Alvarez Sereix se han organizado en Formentera los servicios médicos teniendo que luchar con la falta de medios y la apatía de aquellos isleños, unido á la miseria que es factor importante para el desarrollo de la enfermedad. No hay memoria de que la isla de Formentera fuese visitada por la autoridad superior civil, antes de efectuarlo el Sr. Alvarez Sereix, que es acreedor una vez más á la gratitud de los baleáricos por el interés que demuestra en todo cuanto se refiere al bienestar de sus administrados.



TEATRO PRINCIPAL

Ya se han publicado los programas para la temporada de ópera, habiendo señalado para el debut de la compañía esta noche, con las óperas «I pagliaci» y «Cavallería Rusticana». Sin embargo, no tenemos noticia que hayan comenzado los ensayos ni que los artistas estén en Palma. Por estos motivos la inauguración, tal vez sufra retardo.

Los precios son módicos y hasta la fecha se han abonado muchas localidades.

La atracción de la temporada serán las obras que se anuncian «Lohengrin» y «La Boheme», ésta nueva en Palma.



Leo en un periódico, que tan pronto como el Sr. Gamazo ha jurado el cargo de diputado, ha comenzado á mirar al Sr. Sagasta, con ojos tiernos.

¡Y poquita gracia que me hubiera hecho á mí, ver á D. German lanzando miraditas de carnero á medio morir al ex-miliciano D. Práxedes!

Seguramente el cacique castellano ha salido de sus enfermedades con propensiones al romanticismo y viendo en el del tupé, su ídolo, como si dijéramos, su Dulcinea, se insinúa con él, como un pollo cursi, con su adorado tormento.

Dígame V. D. Gamazo ¿no lanzó V. también algún suspirito?



Al ver que el diputado mallorquín D. Antonio Maura, recrimina á los industriales catalanes y apoya las arbitrariedades del general Despujols y los desaciertos de los Cesarillos que nos gobiernan, dicho sea sin intención, y considerando que D. Antonio es cuñado de D. German; que D. German le anda haciendo el amor á D. Práxedes; que D. Práxedes, mientras la tortilla no se vuelva es el sustituto obligado de Silvela y que si por cualquier evento, cayera Silvela y subiera Sagasta, y en desagravio de los disgustos pasados entre D. Práxedes y D. German y como prueba de reconciliación, bien fuera D. German ó su cuñado ó alguno de sus secuaces formarían parte del festín, creo que con razón podrán decir los españoles, en general y los catalanes en particular, que salíamos de Herodes y entrábamos con Pilatos.

Me parece que la comparación no puede ser más exacta.



Dícese que el Conde de Caspe no anda bueno de la cabeza.

Propongo que se le someta á reconocimiento de algún alienista.

Del Doctor Esquerdó, pongo por caso.



El adlátere de D. Francisco Romero Rcbledo, y diputado por Gaucin señor Bergamin y García se vá convirtiendo

en liberal y casi, casi en demócrata y aun á riesgo de un fracaso como le ha ocurrido, se permite el lujo de hacer en el Congreso, proposiciones anticlericales y hasta heréticas inclusive.

¡Buena, pero buena pupila tenemos amigo Bergamin! ¿verdad que es lástima que haya quien de antiguo lo conozca?

Dirigida por nuestro particular amigo D. Enrique Garrido, Secretario de esta Sucursal del Banco de España, se ha abierto una academia de Contabilidad y teneduría de libros, preparatoria á la vez para el ingreso en nuestro primer Establecimiento de crédito, en el domicilio del espresado Sr., calle de Danús, n.º 4, 3.º, derecha.

La competencia de nuestro citado amigo, unida á la práctica adquirida en los muchos años, que al servicio del Banco lleva, nos hace creer que los que con él estudien, han de alcanzar un excelente resultado, por lo que no vacilamos en recomendar eficazmente á nuestros apreciables lectores, la academia de referencia.

Campanillazos

Se repite con insistencia que el general Lachambre sustituirá al Señor Despujols en la Capitanía General de Cataluña.

Ya era hora, porque el pobre general necesitaba descanso después del laborioso parto que produjo el famoso *Ordeno y mando*.

La Gaceta del 26 del corriente publica el Real Decreto, autorizando al Presidente del Consejo para presentar á las Cortes el proyecto de ley sobre incompatibilidades.

Abriremos una información para averiguar los diputados y senadores de la mayoría que desempeñan empleos y ejercen cargos comprendidos en la citada ley.

Algunos se nos escapan porque «Hecha la ley.....»

Ya nos parece estar oyendo á los diputados y senadores, cuando les pregunte Silvela:—¿Qué quieres ser hijo, diputado ó Director de Rentas Estancadas.

Diputado padre, porque ¿que dirían mis electores si renunciaba al acta? y luego las conveniencias del partido así lo exigen.

Pero..... también necesito comer, esta vida de Madrid resulta tan cara... ..Arreglátelas como quieras pero consérvame la Dirección..... No es malo que haya de todo.

Y ya verán Vds. las excepciones que contendrá la citada ley.

Tantas como amigos tenga Silvela que en la actualidad disfruten ambas prebendas.

Al tiempo.

Se siguen en Madrid con toda actividad los trabajos acordados en el meeting celebrado en el Circo de Colón invitando á todas las fuerzas republicanas para la unión fraternal de las mismas.

Gracias á Dios, que al fin los republicanos comprendemos nuestros intereses y en vez de malgastar el tiempo en rencillas y discusiones que mermban nuestras fuerzas, intentamos otra

vez esa bendita unión que nos ha de dar el triunfo.

Coadyuvemos á ella con las energías todas de nuestras almas.

La fe de nuestras convicciones vislumbra ya los albores del sol que ha de disipar las tinieblas que nos rodean

La *esperanza* del triunfo hace latir gozosos nuestros corazones, y desbordándose de ellos el entusiasmo que por nuestra causa sentimos nos hace gritar ¡Viva la República! ¡Viva la unión republicana!

CANTARES

Los perros tras de los lobos en el campo van corriendo y en Madrid veo correr los lobos tras de los perros

*

Una vez que me prestó mi vecina las tenazas quiere que le dé yo ahora todo lo que tengo en casa

FRASE HECHA



(La solución el próximo número)



SECCIÓN DE ANUNCIOS

ACADEMIA COMERCIAL

DIRIGIDA POR

* * * D. Manuel Cizer * * *
Calle Danús, 1, 2.º

El 16.º curso escolar, desde la fundación de esta Academia en el año 1884, dió principio en 1.º de Octubre, explicándose las asignaturas siguientes:

CURSO ORDINARIO: Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros por partida doble.

CURSO DE AMPLIACIÓN: Correspondencia Comercial, Economía Política, Derecho Mercantil.

CLASES POR LA MAÑANA Y TARDE

¡¡ CICLISTAS !!



PARA
Accesorios de
Novedad
Visitad el
REPRESENTANTE
de la
COMPAÑIA

HOLANDESA



15—ERMITAÑO, 15—PALMA

LAS CAMPANAS

SEMANARIO JOCO-SERIO

Al mes. 0'25 Ptas.

Ejemplar suelto . . 0'05 »

Id. atrasado 0'10 »

A los Sres. Supcriptores del diario *La Unión Republicana* que quieran favorecernos formando parte de la lista de suscriptores, les costará al mes 0'15 céntimos de peseta.

PALMA DE MALLORCA

Establecimiento Tipográfico de Francisco Soler
Conquistador, 43 y 45